

Tan perjudicial es desdeñar las reglas como ceñirse a ellas con exceso. Juan Luis Vives¹

SIGNOS DE PUNTUACIÓN

EJEMPLOS COMATOSOS

En el número anterior enumeré las reglas más comunes para el buen uso de las comas, las cuales resultan muy simples. Sin embargo, su uso inapropiado es tan frecuente que me parece útil presentar más ejemplos.

Aun sabiendo que hay que evitar escribir coma entre el sujeto y el predicado, en los siguientes casos las comas lograron meterse donde no debían:

El análisis comparativo de los modelos DF y EF, permitió detectar dos resultados importantes. ✘

La fig 6, muestra el comportamiento del flujo del agua del río en la zona de la estructura de control. ✘

El Túnel Emisor Central, corre junto a las montañas del poniente del valle de México. ✘

Otras más se deslizaron, aprovechando una oración negativa:

Es peligroso que una ciudad tan importante, no tenga otras alternativas para desalojar las aguas negras. ✘

Este intento de borrar la cultura prehispánica, no dio los resultados que las autoridades esperaban. ✘

En el próximo ejemplo, la coma antes del verbo podría deberse a una frase explicativa o incidental, pero entonces dicha frase debería estar entre dos comas:

Los doctores Juan Sánchez y Mario Salas de la Coordinación de Ingeniería de Procesos Industriales y Ambientales (CIPIA), están realizando una serie de simulaciones numéricas del flujo del agua. ✘

Los doctores Juan Sánchez y Mario Salas, de la Coordinación de Ingeniería de Procesos Industriales y Ambientales (CIPIA), están realizando una serie de simulaciones numéricas del flujo del agua. ✔

COMAS PROHIBIDAS Y COMAS NECESARIAS

Hay comas que nunca deben aparecer, en absoluto: las comas antes de paréntesis o guiones, como en las referencias:

Bernal, D, (1982) debe escribirse: Bernal, D (1982).

Por otra parte, hay dos frases latinas presentes en español que contienen la conjunción latina *et*, pero para una se admite la coma y para la otra no, según su grado de asimilación al español.

La forma *et alii*, que significa *y otros*, y se abrevia *et al*, no debe ir nunca acompañada de coma:

Bernal et al (2000) y no Bernal, et al, (2000).

Sin embargo, la forma *et caetera* que significaba *y todo lo demás*, actualmente integrada al español como *etcétera*, sí



debe ir precedida por coma en las muchas enumeraciones donde aparece, pues la conjunción latina *et* ya no se percibe:

Perros, gatos, patos, etcétera pululaban por el jardín.

Una de las normas que la Ortografía de la Real Academia Española establece es que debe utilizarse coma cuando se omite un verbo que se sobrentiende:

En esta ecuación, $\{\mathcal{E}\}$ es el vector de desplazamientos en los extremos del miembro y $\{\mathcal{E}\}$, una matriz que contiene las funciones de forma de desplazamiento.

Sobre este ejemplo, muy común en las definiciones de elementos algebraicos, pienso que aunque se eliminara la coma en la segunda frase, seguiría entendiéndose bien, por el paralelismo con la primera afirmación.

En otro caso, la inclusión de la coma en lugar del verbo puede servir para mejorar un título corto, como en:

El Túnel Emisor Oriente, única obra de su tipo en el mundo.

COMAS CON ANTECEDENTES

Cuando se usan los pronombres relativos (*que*, *quien*, *donde*, *el* y *la* *cual*, *los* y *las* *cuales*, *cuyo*, *cuya*, *cuyos*, *cuyas*) para no repetir un sujeto antecedente, o sea mencionado previamente, se escribe coma antes de ellos. Por ejemplo:

Así conocí Atotonilco de Tula, donde se construirá la planta de tratamiento de aguas residuales más grande de México.

La primera persona en recibir dos premios Nobel fue Marie Curie, quien también fue la primera profesora mujer en la Universidad de París.

El campesino oaxaqueño Jesús León Santos ganó el premio de ecología Goldman 2008, cuyo monto fue de 125 000 dólares.

Olivia Gómez Mora (ogmo@iingen.unam.mx)

¹ Humanista, filósofo y pedagogo español (Valencia, 1492-Brujas, 1540) que realizó en Brujas su obra *Tratado del socorro de los pobres*, donde analizaba y sistematizaba la organización de la ayuda a los pobres. Fue el precursor de la organización futura de los servicios sociales en Europa.